
Semanario de Información y Análisis Político 3



Semanario de Información y Análisis Político4



Semanario de Información y Análisis Político 5



Semanario de Información y Análisis Político6

En agosto del 2005 el Ejército 
Mexicano hizo historia al ingresar 
a territorio estadounidense 

por primera vez desde la Segunda 
Guerra Mundial; una caravana de 
casi doscientos militares acudió a 
Estados Unidos de América a brindar 
ayuda tras el huracán Katrina. Este 
catastrófico huracán causó más de 
mil ochocientas muertes, provocó 
ciento veinticinco billones de dólares 
en daños, y prácticamente destruyó 
la ciudad de Nueva Orleans.

Por esas fechas era presidente de 
México Vicente Fox, y en Estados 
Unidos George Bush hijo. Este 
segundo difundía un discurso 
contra los migrantes y promovía la 
construcción de un muro fronterizo 
para controlar el flujo migratorio. A 
diferencia de Donald Trump, Bush hijo 
tenía cuidado por las formas políticas, 
por lo que si bien su discurso era 
racista, no promovía la cultura de 
odio y violencia que apreciamos en la 
actualidad.

A pesar de la compleja relación que 
había mantenido nuestro país con el 
vecino del norte (que se complicaba 
aún más con la administración 
de Bush) no hubo duda alguna en 
el estado mexicano de ofrecer la 
mano para ayudar, ni en el estado 
americano para aceptarla.

Los desastres naturales no conocen 
de fronteras.

La temporada de huracanes empieza 
su etapa más intensa. En medios 
de comunicación nos enteramos 

de Dorian, huracán que destruyó 
las Bahamas y dejó más de veinte 
muertos, y provocó evacuaciones en 
el sureste de Estados Unidos; también 
nos preocupamos por Fernando, 
huracán que impactó en el noreste de 
nuestro país.

En Yucatán pudimos percibir todo 
esto al ver cielos nubados después de 
algunas semanas de resentir el duro 
sol, sin nubes que apaciguaran su 
intensidad.

Nuestro Estado no es ajeno a 
los huracanes. Los más jóvenes 
aprendieron lo despiadada que 
puede ser la naturaleza en el año 
2002 cuando Isidoro paralizó por 
días a la ciudad, y los más grandes lo 
aprendimos con Gilberto en 1988.

Como Yucatán, todo el país es 
propenso a ser afectado por algún 
desastre natural, ya sean huracanes, 
terremotos, o inundaciones, por lo 
que existe una fuerte cultura de la 
prevención ante desastres naturales, 
y una noble disposición a actuar 
solidariamente para brindar apoyo a 
zonas afectadas.

Este espíritu que permea nuestro 
actuar es una de las principales 
características de las Fuerzas 
Armadas Mexicanas. A nivel 
internacional, el Ejército Mexicano 
es referente en ayuda humanitaria, 
y ha emprendido más de cuarenta 
misiones en veinte países.

Así como con Katrina en el 2005, 
México estuvo presente en 

Cuando un ejército no promueve 
la guerra, hace la paz.

La Revista Peninsular 

EDITORIAL
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Centroamérica en el año 1998 por el huracán Mitch, 
en Indonesia en 2004, en Haití y Chile en el 2010, en 
Japón en 2011, y estuvo en Nicaragua el año pasado, 
por mencionar algunos esfuerzos de solidaridad.
Esta cualidad del Ejército Mexicano ha sido 
perfeccionada a lo largo de los años, y se encuentra 
establecida en el Plan DN–III–E.

Estos preceptos fueron anexados al Plan de Auxilio 
a la Población Civil en 1965 y consisten en los 
lineamientos generales que las Fuerzas Armadas 
Mexicanas deben realizar en las actividades de 
auxilio a las víctimas de desastres naturales, 
procurando un uso eficaz de recursos, y la 
restauración de la zona afectada.

Este plan fue utilizado por primera vez al año 
siguiente de su concepción después que el huracán 
Inés provocara inundaciones en Tamaulipas y 
Veracruz.

Conscientes de la responsabilidad que conlleva 
formarse en acciones de rescate y contingencia ante 
desastres naturales, el gobierno mexicano amplió 
la protección que contemplaba el Plan para que se 
pueda aplicar en todos los países que lo requieran 
en el año de 1972.

Los trabajos que ha llevado a cabo el Ejército 
Mexicano en ayuda humanitaria, y la constante 
formación que recibe debe ser motivo de orgullo 
para todos los mexicanos, pues el ejército se vuelve 
promotor de los mejores valores nacionales.

Aún más, por los constantes esfuerzos que ha 
llevado a cabo en todo el mundo, otros países le 
han brindado una mano a México cuando más lo ha 
necesitado; como en los terremotos de septiembre 
del 2017 cuando recibimos ayuda de más de veinte 
naciones hermanas.

Pensar en un ejército humano brinda más orgullo 
que pensar en un ejército que oprime a las masas, 
que es sometido por grupos civiles armados, o que 
es asesinado a manos del narcotráfico.

Procurar que la formación de las Fuerzas Armadas 
se evoque a la protección de la vida solo brindara 
resultados positivos al país, y mejorará nuestras 
relaciones con el mundo.

Cuando un ejército no promueve la guerra, hace la 
paz.
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- Si a alguno se le olvidó ver el primer informe de gobierno 
del presidente este domingo, le digo que no se perdió 
de mucho. – opinó el político, dando inicio a una nueva 
amena charla en el lugar de siempre, Sanborns Lafragua 
– Básicamente, fue un recuento de las conferencias 
matutinas que ha llevado a cabo todos los días; el mismo 
discurso, pero de dos horas.

- Coincido contigo, no se dijo nada nuevo. López Obrador 
dio un mensaje plagado de mentiras y vaguedades, como 
nos tiene acostumbrados con las seis mentiras diarias 
que dice en promedio en sus mañaneras. El presidente dio 
muchas cifras felices que no corresponden al país en el 
que vivimos. – comentó la empresaria

- Yo pienso que el mensaje del presidente fue honesto. – 
presentó el consultor – Admitió los rezagos que existen 
en seguridad y economía, y celebró las victorias sobre 
la corrupción y el apoyo a grupos vulnerables. No todo 
es color de rosas, pero estabilizar un cambio de régimen 
toma tiempo.

- ¿Cómo se puede cantar una victoria sobre la corrupción 
cuando se rehúsan a investigar el patrimonio de Bartlett 
tras las acusaciones en su contra? Si el que debe combatir 
la corrupción la combate solo contra los de enfrente y 
contra los propios la permite, no está protegiendo la verdad 
sino está persiguiendo políticamente a sus adversarios. 
Aún más, ¿cómo puede cantar victoria por apoyar a grupos 
vulnerables cuando, por ejemplo, se muestra mudo ante 
las comunidades indígenas que reprueban el Tren Maya? – 
estableció un joven en la mesa

- No solo hizo este tipo de aseveraciones inexactas, 
también le mintió llanamente a los mexicanos en repetidas 
ocasiones. Lo peor es que son cosas fácilmente verificables 
con una “googleada”, por lo que no tiene sentido que las 
divulgue. – dijo la reportera – Como decir que cerró las 
oficinas de promoción económica de México en otros 
países porque no hay un modelo similar utilizado por 
otras naciones, lo cual es completamente falso ya que la 
mayoría de las naciones desarrolladas cuentan con estas 
oficinas en todas partes del mundo; o decir que a PEMEX le 
está yendo muy bien cuando revisando sus números 

Manuel Bartlett Díaz y 
el presidente Andrés Manuel López. 

- Primer Informe de Gobierno de 
    Andrés Manuel López Obrador 
- No ratificación de César Antuña Aguilar en el Tribunal de los
   Trabajadores al Servicio del Estado y Municipios de Yucatán
- Renuncia Porfirio Muñoz Ledo a la 
   Mesa Directiva del Congreso
- Manifestación violenta en Oxkutzcab

Por Baltasar Barbolla

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L



Semanario de Información y Análisis Político10

oficiales podemos percatarnos que 
no es cierto.

- También dio una cifra de lo que 
supuestamente se ha ahorrado en 
la presente administración, pero no 
existe la información para corroborar 
esto; no es una mentira per se, es una 
afirmación irresponsable. – añadió la 
empresaria

- No sé si le dan información falsa 
al presidente, o él decide mentirle 
cínicamente a todos los mexicanos, 
pero su falta de compromiso con la 
verdad es muy evidente. – reflexionó 
el editorialista – Sí, no sería el 
primero ni el último político mexicano 
mentiroso, pero toda su legitimidad 
se sostiene en que siempre dice la 
verdad, y no lo hace. Sin embargo, 
así podemos apreciar la colosal 
imagen de “político honesto” que ha 
consolidado Andrés Manuel con los 
años, ya que a pesar de sus múltiples 
indiscutibles mentiras mantiene un 
alto índice de popularidad por su 
supuesta honestidad.

- Sobre esto, nuestro presidente 
dejó en claro su postura ante los 
datos duros, y fue la de desdeñarlos 
descalificándolos como vicios 
tecnócratas. “La obsesión por 
medirlo todo” diría el. A todas luces 
es una invitación al retroceso y la 
mediocridad, al pretender medir su 
desempeño de acuerdo a la percepción 
que él tenga de la percepción de los 
mexicanos. Su desapego a la realidad 
es increíble.  

- Para comprender el mensaje de 
nuestro presidente es necesario 
entender que estamos en un cambio 
de régimen y eso implica dos cosas. – 
reviró el analista – Estar conscientes 
que una transición de tal magnitud 
requiere tiempo, como bien dijo 
nuestro amigo consultor, y que esta 
transición exige nuevos parámetros 
de evaluación integrales para medir 
resultados desde un punto de vista 
cualitativo y no cuantitativo.

- Esta postura parece una manera 
de permitirle al gobierno maquillar 
datos para sostener sus cifras felices. 
– contestó la abogada

- Volviendo a lo que dijo en un 
principio nuestro amigo político sobre 
que vimos lo mismo de siempre, 
debo señalar algo que desentonó 
con el consistente actuar de López 

Obrador. Por meses habíamos 
visto un presidente del pueblo 
cercano a la gente, y su informe, 
que es un mandato constitucional 
para reportarle su trabajo a la 
nación, decidió hacerlo ante un 
mar de cabezas blancas en evento 
privado. Un puñado de quinientos 
funcionarios y representantes a 
quienes el presidente consideró 
más dignos que al Congreso de la 
Federación, representación material 
de la ciudadanía mexicana, para 
presentarles su mensaje. – planteó la 
reportera

- Al Congreso mandó en su 
presentación a la Secretaría de 
Gobernación, Olga Sánchez Cordero, a 
entregar el informe, y fue recibida con 
exigencias de respeto a la democracia 
de las voces de los diputados Javier 
Azuara, Beatriz Paredes, y Emilio 
Álvarez; voceros del PAN, PRI, e, 
independientes respectivamente. – 
complementó el  político

- Creo que presentar en el manto 
del escenario el “tercer” informe de 
gobierno en vez del “primero”, por 
tomar en cuenta el informe a los 
primeros cien días y el del aniversario 
del triunfo electoral, fue para desviar 
la atención de la cantidad de mentiras 
que hubieron en el mensaje, el 
hecho que el presidente no asistió al 
Congreso a entregar su informe, y los 
tres mil ciudadanos que se reunieron 
en la capital para manifestarse en 
contra del gobierno federal.

- Lo que algún día comentamos 
como juego ahora se consolida más 
y más en la realidad. Andrés Manuel 
tiene un complejo de mesías, busca 
la adulación, tacha de hereje a la 
oposición, y exige que su palabra 
sea tomada como dogma. Esto no 
es exageración, ni mucho menos; 
tomemos en cuenta las palabras de 
Ricardo Monreal, máximo defensor 
del presidente, publicadas en Milenio 
tras el informe: “Desde la conferencia 
“mañanera” hasta las giras pie a 
tierra, tenemos un Ejecutivo federal 
que ha invertido literalmente la 
simbología de la presidencia celestial 
para volverla terrenal, más cercana 
al pueblo y a la plaza pública.”; en 
otras palabras, la palabra se hizo 
hombre.  Mentalidad peligrosa la 
que inunda el escenario político 
mexicano últimamente. – concluyó el 
editorialista
 

.  .  .
 
- Después de días de intenso cabildeo, 
el primero de este mes se aprobó en 
el Congreso de mi Estado, Yucatán, 
el dictamen para no ratificar como 
titular del Tribunal de los Trabajadores 
al Servicio del Estado y Municipios de 
Yucatán al magistrado César Antuña 
Aguilar con catorce votos a favor 
y once en contra. – presenté ante 
la mesa – Este tema tuvo mucha 
difusión en medios estatales por las 
acusaciones de corrupción que se 
manifestaron contra el magistrado, 
tanto durante sus funciones como 
presidente del Tribunal así como para 
conseguir votos para su ratificación.

- Así es, según distintos medios 
locales el magistrado ofreció dinero 
a legisladores por su voto, y ofreció 
laudos a favor de alcaldes en casos 
de liquidación a ex empleados. – 
profundizó la empresaria – Este tipo 
de acusaciones no son ajenas para el 
magistrado, como bien acaba de decir 
mi paisano yucateco, ya que durante 
los seis años de su gestión recibió 
críticas y protestas por su actuar 
turbio.  Una de las manifestaciones 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

El magistrado César Antuña 
Aguilar, titular del Tribunal 

de los Trabajadores al 
Servicio del Estado y 

Municipios de Yucatán.
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más importantes en su contra ocurrió 
en julio de este año cuando un grupo 
de abogados expertos en derecho 
laboral presentaron ante Consejo de 
la Judicatura del Poder Judicial del 
Estado de Yucatán una petición de 
destitución por no aprobar el disfrute 
de derechos de viudez a quienes les 
correspondía por ley.

- ¿Quiénes apoyaron a Antuña 
Aguilar en su intento de ratificación? 
– nos preguntaron en la mesa
 
- El PRI; de hecho votaron a su 
favor la bancada del Revolucionario 
Institucional y la del PRD, todos los 
demás votaron en su contra. Se dice 
que el gobernador, Mauricio Vila, 
tuvo mucho que ver en la decisión 
de no ratificar al magistrado, lo que 
algunos tomaron como un exhorto 
a los servidores públicos corruptos 
y otros como un movimiento de 
consolidación de poder, ya que los 
candidatos a ocupar la titularidad del 
Tribunal son simpatizantes panistas. 
– respondí a la mesa

- ¿Quiénes son las personas que 
podrían ocupar el cargo? – volvieron 
a preguntar en la mesa

- Entre las principales opciones se 
encuentra Yusif Heredia Fritz, quien 
está bien ubicado dentro de las filas 
de Acción Nacional y se desempeña 
actualmente en la Consejería 
Jurídica; a pesar de su conocida 
simpatía por el PAN, fungió como 
presidente del Tribunal Electoral 
del Estado. También suena Gabriela 
Gutiérrez de los Santos, actual 
subdirectora jurídica de la Secretaría 
de Educación del Estado de Yucatán. 
Entre estos nombres figura Pedro 
Rivas Acevedo, hijo del Secretario 
General de Gobierno en tiempos del 
gobernador panista Patricio Patrón 
Laviada. Finalmente, se contempla a 
José Carlos Puerto Patrón, Director 
Jurídico de la Secretaría General de 
Gobierno estatal.

- Tras la severidad con la que 
mencionan que fue revisado César 
Antuña, podemos presumir que 
el análisis de estos candidatos 
será exhaustivo para no caer en la 
incongruencia política de retirar a 
alguien por corrupto para designar 
a otro corrupto. Ojalá se le dé 
seguimiento a las acusaciones contra 
Antuña, y que estas no queden en 
calculados golpes políticos con el 

único objetivo de ganar una votación. 
Si estas acusaciones no se enmudecen 
tras el resultado de la votación, los 
legisladores que señalaron con valor 
y derecho al magistrado Antuña 
darán al desarrollo de la democracia, 
y contribuirán a la cultura de la 
impunidad.
 

.  .  .
 
- Ayer fue el último día de Porfirio 
Muñoz Ledo como presidente de la 
Mesa Directiva del Congreso federal. 
Recordemos que prolongó su periodo 
por cinco días después de que los 
candidatos panistas a ocupar el cargo 
no obtuviesen dos terceras partes 
de los votos del pleno. – platicó el 
consultor – Durante esta extensión, 
los diputados de Morena intentaron 
prolongar nuevamente el periodo de 
Muñoz Ledo mediante una reforma 
que le permitiría a la bancada 
con mayoría absoluta ostentar la 
mesa directiva dieciocho meses, a 
diferencia de los demás partidos que 
la ocuparían seis.

- Esa reforma, por cierto, fue 
aprobada un día después que el 
diputado Muñoz Ledo desistiera de 
su pretensión por la Mesa Directiva. 
– añadió la reportera.

- Don Porfirio Muñoz, demostrando 
amplia moral, renunció a prolongar 
su mandato como bien dices, 
reafirmando su compromiso con la 
democracia mexicana. – continuó el 
consultor – En su mensaje aseguró 
que continuará luchando por la 
democracia, afirmó que los políticos 
deben ser congruentes, y cerró su 
discurso diciendo que “se puede 
pasar a la historia sin tener poder”.

- Sin duda alguna dio cátedra a 
los legisladores de cómo se debe 
comportar un político. – intervino el 
analista – Decidir optar por una vía 
política para buscar acuerdos en vez 
de propiciar una crisis constitucional 
demuestra madurez.

- Muñoz Ledo se presentó como 
mártir de la democracia ante los 
diputados y la ciudadanía, pero la 
realidad es que su decisión no fue 
ninguna demostración honesta, sino 
que sucumbió ante la presión de los 
legisladores de oposición que por 
horas le reprocharon la intención 
de prolongar su mandato. De hecho, 
antes de desistir mandó a callar a 
la oposición diciéndoles que su voz 
no era suficientemente fuerte para 
ser escuchada; completamente 
antidemocrático. – estableció el 
político – La memoria de los que le 
creen esta fachada es tan corta que 
no contempla lo profanado en el 
pasado inmediato.

- Podemos coincidir en que es 
aplaudible la postura del diputado 
Porfirio Muñoz, no por su inicial 
pretensión, sino por demostrar que 
no tiene nada de malo retractarse, 
y que aparte se puede hacer con 
plena dignidad; muchos militantes 
de Morena en todo el país podrían 
aprender algo de esto. Asimismo, 
Morena debería dejar de solapar 
sistemáticamente las acciones 
antidemocráticas de los Congresos 
donde tienen mayoría. Ya sea con 
la Ley Bonilla en Baja California, la 
Ley Garrote en Tabasco, el atípico 
nombramiento de una nueva fiscal 
en Veracruz, o lo que acabamos de 
comentar sucedido en San Lázaro, 
Morena hace pesar su mayoría 
ahogando a como dé lugar a sus 
opositores, cayendo en la mismas 
prácticas que alguna vez protestaron.  
 

Porfirio Muñoz Ledo, ex 
presidente de la Mesa 

Directiva del Congreso.
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.  .  .
 
- Les comentaré otra noticia de mi 
estado por lo singular de ésta. - 
planteé a la mesa antes de iniciar mi 
comentario – A pesar de la imagen 
pacífica que ha consolidado Yucatán 
con los años, que incuso le ha hecho 
acreedora de ser el próximo Estado 
anfitrión de los Premios Nobel de la 
Paz, el martes de la semana pasada 
se reportó una manifestación 
violenta en el municipio de Ozkutzcab. 
Alrededor de seiscientas palabras se 
amotinaron en el Palacio Municipal y 
prendieron fuego contra el edificio, 
también destruyeron patrullas 
policiales que se encontraban en el 
recinto.

- ¿Y a qué se debe este actuar? – me 
preguntó el consultor

- Estas personas se manifestaban 
contra la muerte de Genaro Vázquez 
Ruelas, un joven de veintiún años que, 
según los policías, se suicidó en su 
celda. Sin embargo, ni los familiares 
ni los ciudadanos aceptaron esta 
historia y manifestaron su coraje 
contra el presunto asesinato del 
joven Genaro.

- La manifestación inició el miércoles 
a las nueve de la noche y fue 
dispersada a medianoche. – informó 
la empresaria – Se detuvo a doce 
personas, de los cuales seis eran 
menores de edad.  

- De acuerdo a los policías, Vázquez 
Ruelas fue detenido el martes tras 
causar disturbios en un domicilio 
con un bate, lo ingresaron a la cárcel 
municipal de Ozkutzcab, y tras pelear 
con otros presos fue puesto en una 
celda solo, donde después sería 
encontrado ahorcado. Según los 
especialistas forenses de la Fiscalía 
General del Estado la causa de 
muerte fue asfixia mecánica, lo que 
sería congruente con la historia del 
suicidio. – mencionó la reportera

- Yo leí en un medio local la historia 
presentada por los familiares y 
algunos testigos. – comentó la 
empresaria – De acuerdo a ellos, 
Genaro fue detenido el veinte de 
agosto tras ser hostigado por policías 
y no darles su “atajada”, fue llevado 
a la sede en Ticul de la Secretaría 
de Seguridad Pública donde estuvo 
detenido e incomunicado; dicen 
que Genero levantó una queja ante 

la Comisión de Derechos humanos 
del Estado de Yucatán por esta 
detención. Según este medio, Genaro 
fue detenido a la semana y el policía 
que lo detuvo le dijo que tenían 
“cuentas pendientes”, y fue llevado a 
la municipal de Oxkutzcab.

- Yo también leí esa nota. Según, 
hay cuatro testigos que escucharon 
gritos en la madrugada y luego 
vieron a policías estatales en el 
edificio. La nota decía que las 
autoridades tardaron en entregar el 
cuerpo, cuando lo hicieron estaba 
lleno de golpes, y que presionaron 
a los familiares para que firmen el 
documento que acredita la causa 
de muerte. - intervino el escritor 
–  Existen suficientes indicios para 
sostener la duda de los familiares 
con lo que se sustenta las denuncias 
que presentaron ante la Comisión 
de Derechos Humanos y la Fiscalía 
General Del Estado.

- Afortunadamente, existen las 
maneras para comprobar ambas 
historias, por lo que probar cuál es 
verdadera no debería ser tan difícil. – 
opinó la jurisconsulta

- Ante toda la presión social ejercida 
contra las autoridades por este 
caso el alcalde de Oxkutzcab, Raúl 

Romero Chel, anunció la destitución 
del director de la Policía Municipal, 
Carlos Xool Sosa, y de cuatro agentes 
involucrados en la detención del 
joven, así como del encargado de 
vigilar su celda. Romero Chel dijo que 
no era por cuestiones de culpabilidad, 
pero sus acciones pesan más que sus 
palabras. – explicó la empresaria

- Yucatán presenta una realidad 
contrastante en la que existen altos 
niveles de seguridad, pero una baja 
confianza a las fuerzas policiales. 
Este fenómeno no ha sido abordado 
de manera correcta por este gobierno 
ni el anterior, por eso podemos 
entender la violenta reacción contra 
un supuesto acto de la autoridad. De 
lo que pasó, lo que más indigna es 
que haya sucedido mientras Genaro 
estaba en custodia. Si lo hubiesen 
abatido en la calle bajo la excusa que 
estaba huyendo, otra cosa hubiera 
sido, pero fue asesinado mientras 
le tenían retenida la libertad, lo que 
reafirma la desconfianza colectiva 
contra la policía. Llenarse la boca 
presumiendo altos niveles de 
seguridad es pecar de incongruente; 
las manos de Yucatán están 
manchadas con sangre, y no se 
limpiaran hasta que no se esclarezca 
lo sucedido.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

El ex director de la Policía Municipal de Oxkutzcab, 
Carlos Xool Sosa.
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1er INFORME
Andrés  Manuel López Obrador

Especial / La Revista 

EspecialEspecialEspecial

El Primer Informe de Gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador estuvo enmarcado por una 
serie de cifras positivas sobre el estado que guarda 

la nación en estos nueve meses de su gestión.

Durante una hora y media, el mandatario reconoció 
que  la economía ha crecido poco y que persiste la 
inseguridad en el país. También destacó ahorros por 
145 mil millones de pesos y los programas sociales, 
además de una mejor redistribución de la riqueza. 
A continuación una selección de los 10 temas más 
relevantes del Primer Informe 2019: 

El presidente habló durante 
hora y media ante invitados 

especiales desde el patio 
central de Palacio Nacional 

en lo que fue su Primer 
Informe de Gobierno desde 

Palacio Nacional.
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EspecialEspecialEspecial

1. SEPARACIÓN DEL PODER.- El mandatario inició su 
discurso afirmando que es un hecho la separación del 
poder económico del poder político y que ya existe un 
auténtico estado de derecho. Mencionó que el gobierno 
actual representa a todos los mexicanos sin importar 
posición social, ideología, credo religioso u orientación 
sexual.

2. REVOCACIÓN DEL MANDATO.- Mencionó que la 
revocación del mandato será una forma de control del 
poder, dijo esperar que el Congreso apruebe su propuesta en 
la materia. Además exhortó al poder legislativo a eliminar 
trabas legales para hacer la consulta popular y eliminar el 
fuero constitucional al presidente de la República.

3. MIGRACIÓN Y REMESAS.- Destacó que ha habido 
avances en los fenómenos migratorios de sur a norte y las 
situaciones que viven los mexicanos en Estados Unidos, 
de igual manera, mencionó que el actual gobierno federal 
defiende a los mexicanos en la unión americana con todos 
los instrumentos legales a su alcance, destacó que las 
remesas son la principal fuente de ingresos para México 
con envíos equivalentes a 16 mil 845 millones de dólares.

4. CORRUPCIÓN E IMPUNIDAD.- Aseguró que si le pidieran 
expresar el plan del nuevo gobierno en una sola frase, el 
presidente dijo que sería acabar con la corrupción y con la 
impunidad.

5. ROBO DE COMBUSTIBLES “HUACHICOL”.- Presumió que 
el robo de combustibles se ha reducido en un 94% lo que 
ha permitido recuperar 50 mil millones de pesos en este 
año.

6. CRECIMIENTO ECONÓMICO Y POLÍTICA.- AMLO consideró 
que es necesario dejar de medir todo en función del 
crecimiento económico ya que el fin último de un gobierno 
es el conseguir la felicidad de la gente, mencionó que el 
crecimiento económico solo es un medio para conseguir un 
bien superior como el bienestar de la población.

Aclaró que la nueva política productiva consta de cuatro 
acciones: fortalecer la economía popular, impulsar 
proyectos para el desarrollo regional, fomentar la 
participación de la iniciativa privada y promover la 
intensificación del comercio exterior y la captación de 
inversión extranjera. Sin embargo, el presidente reconoció 
que la economía ha crecido poco pero el país no está en 
recesión.
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7. AEROPUERTO.- Al hablar sobre 
la saturación del Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México, 
AMLO aseguró que este tema 
quedará resuelto en 3 años. De igual 
manera informó que se va a construir 
el nuevo aeropuerto Felipe Ángeles 
en Santa Lucía, además se están 
realizando labores de mantenimiento 
y renovación en el actual aeropuerto 
Benito Juárez.

8. ATENCIÓN MÉDICA Y MEDICINAS.- 
En cuanto a salud, el presidente 
López Obrador, aseguró que en este 
sexenio quedarán basificados todos 
los trabajadores de la salud y habrá 
una inversión de 40 mil millones 
de pesos para financiar la atención 
médica y garantizar la gratuidad de 
medicinas. 

9. INSEGURIDAD, GUARDIA 
NACIONAL Y DERECHOS HUMANOS.- 
El presidente reconoció que aún 
padecemos de inseguridad y violencia 
por la mala estrategia que se aplicó 
por gobiernos pasados, informó que 
actualmente, la Guardia Nacional 
está conformada por 58 mil 600 
efectivos y se mantiene el objetivo de 
llegar a 140 mil elementos en total.

Aseguró que ni el Ejército ni la Marina 
han sido utilizados para reprimir al 
pueblo, el Estado ha dejado de ser 
el principal violador de los derechos 
humanos.

10. VERDADERO CAMBIO.- Declaró 
que con lo conseguido en apenas 
nueve meses bastaría para 
demostrar que no estamos viviendo 
un mero cambio de gobierno sino 
un cambio de régimen y aseguró 
que se está llevando a la práctica 
una transformación profunda con 
poca confrontación y sin violencia 
política, ya que mientras los que se 
oponen al cambio viven aturdidos y 
desconcertados, la mayoría de los 
mexicanos apoya la transformación 
y están contentos.

El Primer Informe en Cifras 

1. Se han desplegado 58 mil 600 elementos de la Guardia 
Nacional, que actúan en 150 coordinaciones; la meta 
es llegar a 140 mil elementos en 266 coordinaciones en 
todas las regiones de México.

2. Infonavit ha reestructurado 49 mil 500 créditos en 
beneficio de trabajadores.

3. De cada 10 hogares, en 5 llegan apoyos; en 
comunidades indígenas, en 9 cada 10.

4. Se abrieron 100 universidades públicas del Sistema 
Educativo Benito Juárez, donde estudian 39 mil 170 jóvenes 
y trabajan 815 maestros y maestras.

5. Reciben una beca 10,090,000 estudiantes de educación 
básica, lo que significa una inversión anual de 60,000 
millones de pesos.

6. Se entrega una pensión de 2 mil 500 pesos mensuales a 
8 millones de adultos mayores.

7. El salario mínimo aumentó 16%.

8. El programa Jóvenes Construyendo el Futuro ha 
registrado a 930 mil  mexicanos de entre 18 y 30 años que 
trabajan como aprendices.

9. En los primeros siete meses de gobierno se crearon 
300 mil empleos.

10. Las exportaciones superaron los 39 mil millones 
de dólares, 7% más respecto al mismo periodo del año 
pasado.

11. En el segundo trimestre del año el país obtuvo un 
superávit de 5 mil143 millones de dólares en su cuenta 
corriente.

12. Se destinaron 42 mil 500 millones de pesos para la 
construcción y el mejoramiento de carreteras y caminos 
rurales.

13. Se redujo en 50% el gasto de publicidad del gobierno.

14. Se eliminó el pago con cargo al erario de seguros para 
gasto médico que significaba una erogación de 6,000 
millones de pesos anuales.

15. En estos nueve meses se consiguieron ahorros por 
145,000 millones de pesos.
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No jalen 
que descobijan 

De acuerdo a los tiempos 
enmarcados respecto a las 
plataformas de mayor movilidad 

política, se dieron puntualmente 
interesantes aspectos que formaron 
parte del análisis de la presente semana 
con los siempre cumplidores agentes 
de los palacios. Los tambores en la 
escala nacional pudieron transmitir las 
secuelas dadas entre los senadores 
de MORENA Ricardo Monreal y Martí 
Batres, quien por cierto ya mencionó 
que presentará iniciativa para eliminar 
senadores plurinominales para las 
elecciones del 2024.

Incluso como parte de esas 
tormentas de las zonas legislativas, 
supuestamente para cubrir el control 
del Senado de la República según pidió 
el propio Monreal, dio como resultado 
la renuncia a la presidencia de la mesa 
directiva de la Cámara de Diputados 
del morenista Porfirio Muñoz Ledo. 
De alguna manera con todas esas 
protestas observadas a escala 
nacional, el PAN brindó escenas fuertes 
que hacen parecer, cuando menos en 
lo mediático, puntos buenos para las 
miradas nacionales. 

En tanto, otras acciones ya comunes, 
diputados van cambiando de partidos 
de acuerdo a presuntas invitaciones, 
intereses o apertura de oportunidades 
para la continuidad de sus carreras 
políticas. Llama la atención que el PT 
quien ha estado cuando menos en las 
dos últimas elecciones cerca de perder 
su registro, ahora se instala como cuarta 
fuerza política al sumar 33 diputados, 
en esos manejos que salen como parte 
de los manejos de operadores para 
aprovechar las representaciones que 
poseen como instituciones partidarias. 
Vaya, modelo muy moderno de la 
política a la mexicana, externó locutor 
local.

De nuevo, en esas papeletas que lleva 
como replicando el ex presidente 
mexicano, Vicente Fox Quesada, ahora 

se da una pintada más a su desdibujada 
figura. Salta con ratificar sus marcados, 
muy posibles servicios, a favor del PRI, 
que fueron más acentuados en la época 
de Enrique Peña Nieto. Dicen que, 
ese enamoramiento fue por grueso 
expediente en su contra, e integrantes 
de su familia por marcados manejos 
muy por fuera de las normas que rigen 
ciertos presupuestos públicos. Además 
de buena cantidad de negocios en 
común, los cuales posiblemente aún 
siguen dejando cuantía monetaria 
de muchos ceros, de acuerdo a la 
apreciación generalizada de los agentes 
de los palacios ya con esas bebidas 
muy propias para estas ocasiones.

Ahora, el primer presidente de México, 
emanado del PAN, se ha deleitado 
en una serie de alabanzas para el 
nuevo presidente del PRI nacional, 
el político campechano Alejandro 
Moreno Cárdenas. Ratificó el cimiente 
guanajuatense todos los conceptos 
expresados por el líder máximo del CEN 
del PRI. Le aplaudió sus manifestaciones 
a escala nacional, haciendo a un lado, 
desde luego, la pequeña pólvora 
que podría quedarle de haber sido 
conducido para presuntos variados 
fines a través del PAN, por fuerzas 
mayores del poder público, ahora en 
decadencia, pero posibles socios en 
negocios de gran calado.  Situaciones 
que disminuyen más las desviaciones 
de una lejana personalidad vertical, de 
lo que un día significó en la esperanza 
para millones de mexicanos, Vicente 
Fox Quesada, a los en su inmensa 
mayoría defraudó y otro tanto más 
que con esas deslucidas poses siguen 
latente el arrepentimiento por haberlo 
apoyado, en aquella histórica época 
de la caía del supuesto invencible PRI, 
hoy, en plena desventaja por donde 
se le pueda analizar, en contexto de la 
directora de su portal de noticias, ya 
muy aficionada a la fotografía.

Bueno y en el entorno nacional, con 
todos los cuidados pertinentes, siguen 

LINEA DIRECTA

Los ex presidentes Vicente Fox, Felipe 
Calderón y Enrique Peña Nieto.
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los jaloneos entre los hoy empleados 
con distintos sueldos y posiciones 
en la Secretaría del Bienestar (Ex 
Sedesol). Salen de esas oficinas 
la presunta soberbia en que sigue 
cayendo la subdelegada de Mérida, 
Lyndia Quiroz Zavala, quien, de 
acuerdo a la correspondiente tarjeta 
informativa de su carrera, desde 
aquella época de presidenta de 
MORENA fue sacudida con denuncias 
en su contra. Dicen, sin que se pueda 
probar, por ahora, que el tema 
financiero es de esos que le llama 
mucho la atención, logró mucho 
manejo en las representaciones de 
casillas para el proceso del 2018.

El grupo contrario alude, que la 
ahora funcionaria de la “Cuarta 
transformación” sostiene que 
no necesita ya de esos recursos 
de sus sueldo y anexas, Pues de 
los supuestos negocios que dicen ya posee con el muy 
mencionado hotel en Valladolid, puede agregar datos que 
le han estado enviando al propio Andrés Manuel López 
Obrador, y aunque le diga a sus cercanos que no le inquietan 
sus casos de nepotismo, el que su pareja José Solís maneje 
su oficina y otra serie de errores, al pasar del discurso a una 
labor institucional; para ella, comentan, le tiene sin cuidado 
el dejar esa posición de subdelegada pues no vive de ello, y 
al fin también se deja escuchar que ya empieza a aceptar que 
“sabe que la pueden remover del encargo”. Vaya, fuera del 
ajuste de mencionada soberbia, que habría que comprobar, ya 
está asimilando la realidad de los cargos gubernamentales. 
Un día estás, y al otro puede ser que ya no logres sostener 
la posición. Una repetitiva izquierda en luna de miel, destacó 
de nuevo comunicador muy cercano a las forjas del vaticano.

Los seguidores del senador yucateco, Jorge Carlos Ramírez 
Marín están de plácemes ante su instalación en una de 
las vicepresidencias de la mesa directiva para el segundo 
período de sesiones. En Línea Directa se fue acompañando 
su posicionamiento. Las tablas de experiencia del yucateco, 
se van activando para mayores logros y negociaciones que 
le han brindado muchos satisfactores políticos, sociales, 

económicos, comerciales y, además 
le abona con excelente dosis a 
sus confesas aspiraciones por la 
gubernatura de Yucatán.

En reciente reunión en estos días 
del grupo que lo va acompañando 
en esta máxima aventura de llegar 
a la titularidad del Poder Ejecutivo 
Estatal en el 2024, quedaron 
convencidos que seguirán invirtiendo 
en este personaje como cabeza de 
grupo. Hay la esperanza que con esa 
posición se pueda meter más a las 
cuevas morenistas para manifestar 
su demostrada utilidad en esos altos 
menesteres tanto en el Congreso de 
la Unión, como enlace con mucho 
personaje de otros partidos políticos 
ajenos al PRI, como cuando hizo 
mancuerna en lo correspondiente 
con el ex presidente panista, Felipe 
Calderón Hinojosa, que no solo dio 

como resultados ventajas para la continuidad de su carrera, 
sino que, fue cubierto con beneficios también negociados 
para el PRI, según se concluyó después de analizar extensos 
recorridos en declaraciones, apariciones y apoyo a temas 
calderonistas.

Al fin, como mencionó la mayoría de los agentes de los 
palacios a la hora de dar, como siempre la suculenta propina 
al final del interesante y ameno convivio de esta semana. 
Ramírez Marín ya, muy posiblemente tenía en su agenda 
personal, la obtención de esa silla en una de las presidencias 
de la mesa directiva del Senado de la República. Se puede dar 
con resumen, que el proyecto final, podría estar cumpliendo 
sus metas. Ahora a estar pendientes de sus discursos y 
posibles extensiones de mano con personajes de poder 
del estatus morenista. Posiblemente el presidente del PRI, 
Alejandro Moreno Cárdenas pudo acordar con Jorge Carlos 
ser el puente con el nivel mayor morenista, no solo en el 
Congreso de la Unión, sino buscar las posibles simpatías e 
intercambio de sonrisas con lo mayor de Palacio Nacional. 
Así que pendientes todos, no solo por este caso; sino por las 
acciones que vienen como parte de necesarias movidas en el 
tablero político. Veamos.

El senador yucateco, Jorge Carlos Ramírez 
Marín ocupará una de las vicepresidencias de 
la mesa directiva para el segundo período de 

sesiones en el Senado.
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Integralidad y Deberes en los 
Derechos Humanos: Crónica de 
una Ausencia Muy Prolongada

Creo que como sociedad nos 
estamos acostumbrando a 
situaciones muy características 

de la (maldita) posmodernidad… y sé 
que por allí no hay camino.

Hay quienes piensan, y varios que 
publican, que los organismos de 
Derechos Humanos (DDHH) sólo 
defienden a criminales. O que los 
DDHH son la poesía juvenil del 
derecho o la perversión del orden 
que en mejores épocas creímos tener. 
Por ejemplo, los hijos saben y exigen 
muchos de sus derechos a los padres, 
mientras cumplen o les importan 
poco sus obligaciones y los padres 
cada vez tiene menos recursos para 
requerirles actuar con merecimiento 
o en reciprocidad. Los padres ídem 
frente a los maestros. Los maestros 
ídem frente a sus autoridades y el 
sistema educativo. Los responsables 
del sistema educativo ídem frente 
a la sociedad. ¿Acaso no es el 
incumplimiento de deberes algo 
explicable a través de la incapacidad 
para exigir responsabilidades? La 
Impunidad con una amplia sonrisa, 
contemplando a corta distancia, 
mientras abraza con cariño a su 
obesa hija, La Corrupción.

En 2011 ocurrieron cambios 
fundamentales en el ámbito de 
las normas nacionales: con sólo 
ajustar un artículo, los individuos 
se convirtieron en personas, las 
garantías en derechos humanos, 
interpretados a favor de la persona, 
obligando a las autoridades a 
garantizarlos, la constitución 
se amplió con los tratados 
internacionales y las preferencias se 
visibilizaron sexuales.

Para que una estructura social 
cambie es fundamental que la ley esté 

alineada con la intención deseada, ese 
es sin duda un mérito de la reforma de 
ese año. Pero se requieren al menos 
dos elementos adicionales para 
el cambio real, vivo y permanente: 
que las creencias y actitudes por 
una parte y las prácticas por otro, 
cambien en el mismo sentido. En lo 
primero vemos cada vez a cantidades 
mayores de personas expresándose 
(al menos) en sentido favorable a los 
DDHH. En las prácticas… vamos  l e e 
e n n t t o.

Llevando como primer nombre el de 
Derechos, salta a la vista que los DDHH 
sean efectivamente un conjunto de 
normas jurídicas que dotan a toda 
persona de recursos y acciones a las 
que pueden acceder. En cierto sentido 
esto ya es afortunadamente correcto, 
pues todo el conjunto creciente de 
lo que hoy se reconoce como DDHH 
pasó de su gestación en acuerdos 
internacionales que pretendían 
obligar al actuar de los estados y 
sus instituciones (convencionalidad) 
a convertirse en ley para nuestro 
derecho interior en ese 2011. 

Pero en otro sentido, de mayor 
alcance, los Derechos Humanos son 
una cobertura cultural acerca de cómo 
debemos funcionar las personas con 
las mejores prácticas humanas; o 
sea que tienen más que ver con lo 
humano que con el derecho. Focalizar 
desde allí dos elementos puede 
servir a quien tiene la intención de 
acelerar el proceso, por lo menos en 
el micro cosmos donde habita. Tales 
elementos son poco abordados por 
ser políticamente incorrectos y malos 
generadores de likes: la integralidad 
al dar atención real a todos los DDHH 
(y no sólo a los más impactantes) y 
el buen ejercicio de los deberes que 
corresponde al binomio derecho 

OPINIÓN 

Para que una 
estructura 

social cambie es 
fundamental que la 

ley esté alineada con 
la intención deseada, 

ese es sin duda un 
mérito de la reforma 

de ese año.
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humano – responsabilidad (personal 
y social).

El malestar de un sector de nuestra 
sociedad hacia la aplicación de los 
Derechos Humanos tiene que ver con 
que es más frecuente y publicitada la 
protección de derechos relacionados 
con el debido proceso o la integridad 
física que los de alimentación, 
educación o salud, por ejemplo; y es 
aun más notorio cuando quien requiere 
esta protección está en una situación 
vinculada con algún delito. El éxito en 
defender un derecho humano de una 
persona presunta delincuente que 
cuente con recursos o de cualquiera 
que cuente con publicidad suficiente 
es mucho más probable. Basta con un 
par de artículos que cualquier día de 
estos puede proponer un diputado/a 
suficientemente motivado, una 
autoridad judicial que encuentre 
cómo terminar un caso de los cientos 
que tiene a cargo, o de cualquier 
error que cometa un servidor público 
involucrado en la detención, sea por 
exceso de trabajo, falta de recursos o 
de capacitación y hasta de ética.

Pocos y de manera poco visible 
defienden intensamente bajo la 
bandera de los DDHH el que las 
personas a un estado integral de 
salud. ¿Por qué? ¡Ufffff! Hay muchos 
intereses económicos en la causa de 
esa situación. Es algo que afecta a 
millones de personas, de modo que 
si se logra algo con una, no es tan 
notorio pues siguen siendo millones 
los afectados. Aun asumiendo que 
deben y quieran, los/as gobernantes 
no tienen recursos y astucia para darle 
solución. Estamos acostumbrados 
como sociedad a distintos estándares 
de salud aceptable y lo asociamos con 
el nivel socioeconómico. Se asumen 
como soluciones institucionales 
las que vemos a diario en cientos 
de deprimentes clínicas públicas. 
Quienes sí luchan por este derecho 
tienen una tarea titánica que rebasa 
a su mucha o poca preparación, 
medios de que dispone y en no pocas 
ocasiones hasta su capacidad física. 
Y así en la alimentación, y en la 
educación, y en la vivienda, y así, y 
así… 

El otro elemento a profundizar es el 
de la responsabilidad. Existe en la 
filosofía, en la teoría y, tímidamente, 
incluso en la ley un necesario 
equilibrio entre derechos y deberes. 
Sin embargo, en las instituciones y 

en la convivencia social este no es un 
binomio perfecto, y muchas veces ni a 
binomio llega. En el discurso es fácil y 
rápido de mencionar, si bien aun allí 
suele ser olvidado. 

Los instrumentos internacionales 
empezaron bien cuando en 1948 
(Declaración Americana de los 
Derechos y Deberes del Hombre) 
incluyeron 27 derechos y 10 deberes, 
con su respectiva limitación del 
derecho propio ante los derechos de 
los demás y el bien general, afirmando 
que el cumplimiento del deber de 
cada uno es exigencia del derecho 
de todos. Pero en 1969 la Convención 
Americana sobre Derechos Humanos 
ya sólo consideró 1 artículo muy 
abierto para los deberes, mientras 
precisa en 31 artículos los derechos y 
en 50 más la manera de procesarlos. 
Otros instrumentos han dado pasos 
mejores, pero sigue el enfoque 
en los derechos y relegadas las 
obligaciones.

El desarrollo de las prácticas 
necesarias para hacer de los DDHH 
un eje de nuestro diario convivir 

pasa, entre otros, por estos dos 
elementos: a) hacer integral nuestra 
visión, alcance, estrategia y pasión 
para atender a todos los derechos, 
en todas las personas, en todas las 
condiciones, y b) activar los deberes 
en su sentido pleno, o sea, el ejercicio 
de la responsabilidad personal y 
colectiva que está en la naturaleza 
misma de los derechos. En lo cual 
ahondaremos, si me haces el honor, 
en la tercera entrega de este tema.

NO hagas a otros/as lo que no quieras 
que te hagan; pero SÍ ayuda a que les 
suceda todo lo que quieres que a ti y a 
tu gente les suceda...

------------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
Consejero Electoral del Instituto 
Electoral y de Participación Ciudadana 
de Yucatán.
Doctor en Ciencias Sociales y 
Doctorante en Derechos Humanos.
Especialista en Psicología y 
Licenciado en Derecho.
Presidente 2011-2014 del Colegio de 
Psicólogos del Estado de Yucatán.
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Junio 2019, el peor mes de los últimos 10 
años en la industria de la construcción: 

Ing Raúl Aguilar Baqueiro

El inicio del actual sexenio se ha caracterizado por ser 
atípico, ha sido difícil,  con políticas federales muy 
diferentes a las acostumbradas, no obstante vemos cosas 

buenas como el combate a la impunidad y a la corrupción así 
como políticas de austeridad muy fuertes pero necesarias, 
afirmó el presidente de la delegación Yucatán de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC).

En entrevista con LA REVISTA PENINSULAR, el líder de los 
constructores yucatecos señaló que si bien el actual gobierno 
federal está proponiendo cambios positivos, también es justo 
señalar que hay cosas importantes que hay que acelerar, 
mejorar y cambiar, entre éstas, darle certidumbre y confianza 
a los inversionistas para que se sigan dando los proyectos 
de desarrollo que requiere el país así como el aumento de la 
inversión pública en los estados. 

“Desde el plano nacional no podemos dejar de ver los 
indicadores que presenta el INEGI con respecto al mes de 
junio, prácticamente, el peor mes para la industria de la 
construcción en los últimos 10 años”. 

“Eso es para preocuparse, pues en el Observatorio Nacional 
que tiene la CMIC hemos podido constatar que en el corte 
de junio el presupuesto de egresos de la Federación con 
respecto a la inversión de obra pública iba en 24 por ciento, 
exceptuando a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes 
que va a arriba del 57%, por lo que es importante acelerar y 
abatir este subejercicio que tienee la Federación con respecto 
a la Obra Pública en general en el país”, apuntó.  

En lo que se refiere al panorama estatal, dijo que el informe 
más reciente que se tiene dice que actualmente se llevan al 
cabo acciones por 2 mil 400 millones de pesos, mismas que 
al corte del mes de agosto se colocaban por arriba del 66 por 
ciento, lo cual señala que aún queda un cuatrimestre para 
alcanzar la meta. 

“El problema no es tan grave en Yucatán porque ha habido 
anuncios de inversiones económicas y de cada uno de esos 
anuncios en los ramos industrial, turístico, inmobiliario y 
hospitalario, realmente el 20 por ciento del monto total de 
esas inversiones recaen en el desarrollo de infraestructura”. 

Por ejemplo –explicó-, el inversionista que va a gastar mil 
millones en una planta industrial seguramente destinará 
150 ó 200 millones a la mano de obra de la insfraestructura. 
Realmente esa confianza que hay en Yucatán hace que se 

sigan dando esas inversiones y es lo que ha ayudado a no 
sentir de manera drástica la mala racha que prevalece en el 
resto del país en la industria de la construcción.

Sin embargo, puntualizó el entrevistado, sí tenemos empresas 
con situaciones muy apretadas sobre todo de empresas 
afiliadas a la cámara que tienen una fuerte dependencia de 
la obra pública. 

Construcción de aulas

Por otra parte, Aguilar Baqueiro celebró el reciente anuncio 
de las autoridades estatales sobre los 122 millones de pesos 

Especial / La Revista 

A diferencia del resto del país, en 
Yucatán se siguen dando inversiones 

en infraestructura, no obstante 
hay empresas constructoras con 

situaciones muy apretadas, sobre 
todo de aquellas que tienen una fuerte 

dependencia de la obra pública. 

El ramo inmobiliario es uno de los que 
más inversión aporta actualmente a la 
economía local con la construcción de 
importantes desarrollos en diferentes 

puntos de la entidad.

Por Javier García Mtz. 
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que se invertirán en el mantenimiento de 
escuelas y construcción de aulas nuevas 
en Yucatán. “Eso es bienvenido sobre 
todo para los socios de esta cámara pues 
representa trabajo y oportunidades de 
empleo”.

Sin embargo, dicho anuncio vino 
acompañado de una advertencia en 
el sentido de que serían los mismos 
alumnos, padres de familia y profesores, 
organizados en comités, los que se 
decidirán sobre el recurso a ejercer así 
como qué obras se realizarán.

En este sentido, el presidente de la CMIC-
Yucatán, puntualizó que: “Vemos con 
buenos ojos la integración de los padres de 
familia, alumnos, profesores y directores, 
pues ellos son los más interesados en que 
se realicen estos trabajos y se ejerzan los 
recursos”.

Sin embargo, no debemos de perder de 
vista perder de vista que los trabajos tanto 
en el mantenimiento de las escuelas como 
en la construcción de nuevas escuelas se 
deben realizar cubriendo estándares de 
calidad que garanticen la seguridad de 
quienes harán uso de las instalaciones, 
ese tipo de asuntos no se puede dejar 
solamente a las “buenas intenciones”.

Estamos convencidos que el dinero público 
se debe ejercer de manera transparente 
pero a través de las instituciones 
preparadas para hacer ese trabajo, ya 
sean del ámbito municipal, estatal o 
federal, enfatizó.

Finalmente, el entrevistado comentó que 
el próximo 12 de septiembre realizará un 
informe de los primeros seis meses de su 
gestión al frente de la directiva 2019-2021 
de la CMIC-Yucatán, del cual se destaca 
los eventos realizados en este lapso, 
principalmente, la Expo Construcción 
que contó con una excelente asistencia 
de empresas del ramo de todo el país, 
así como el Foro Constructor y la serie de 
reuniones semanales con los más de 400 
socios de la cámara.

A diferencia del resto del país, en 
Yucatán se siguen dando inversiones 

en infraestructura, no obstante 
hay empresas constructoras con 

situaciones muy apretadas, sobre 
todo de aquellas que tienen una fuerte 

dependencia de la obra pública. 
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OPINIÓN

Más allá de la polémica generada por si lo correcto es 
Tercer Informe de Gobierno, esos son los datos del 
Presidente; o Primer Informe, que eso es lo legal y 

constitucionalmente correcto; considero que el verdadero 
meollo del asunto está en la escasez de los resultados 
debido a la ineptitud del Gobierno; sí, así puntualmente con 
todas sus letras, la ineptitud del Gobierno y la arrogancia 
presidencial para deslindarse de las responsabilidades 
gubernamentales para fincar culpas en antecesores y peor 
aún, pedirles a los servidores públicos que de sus recursos 
propios, es decir sus ingresos, brinden paliativos a la gente 
que tiene la obligación de recibir respuesta por parte del 
Gobierno. 

La excesiva concentración del poder en manos del 
Presidente, aunque él tenga otros datos, se llama 
autoritarismo, ejemplificado en denostar a todo aquél que 
no piense como él y no sea parte de su corte de aduladores, 
más ejemplificado está incluso en la imposición de 
proyectos surgidos de la noche a la mañana y hacer que 
el pueblo forzadamente los acepte, al ser votados en sus 
famosas consultas nacionales y sus aprobaciones a mano 
alzada, producto de la euforia que surge de quien nos 
gobierna cuando encabeza las concentraciones masivas 
donde se aglutina a quienes van con la encomienda 
de aplaudirle y decirle sí a todas las ocurrencias del 
Presidente.

Nos surgen entonces las dudas sobre que nos informó 
el señor Presidente a nueve meses de haber iniciado 
su mandato, cierto es que no se pueden resolver todos 
los problemas del País en un abrir y cerrar de ojos, pero 
sí ya pudieron sentarse las bases para saber que nos 
espera el resto del sexenio con López como Presidente; 
el nulo crecimiento económico del País, su expectativa de 
crecimiento mínimo en los próximos años, más de 20 mil 
muertos en este arranque de Gobierno en todo el País, por 
no existir una estrategia clara para combatir la inseguridad, 
la violencia y el crimen organizado, el desabasto de 
medicamentos en nuestras instituciones de salud, la 
cancelación de proyectos iniciados con anterioridad y 
con estudios de factibilidad, el tan cacareado anuncio 
del combate feroz contra el Huachicoleo, el rechazo a los 
protocolos presidenciales en actos que requieren de esa 
investidura y la imposición de nuevos proyectos como el 
Tren Maya, la Refinería de Dos Bocas y el Aeropuerto de 

Santa Lucía, que a todas luces son sacados de la manga 
o vendidos como las obras trascendentes del sexenio 
aunque las argumentaciones técnicas y de viabilidad estén 
en contra, salvo que con su implementación y realización 
se esté privilegiando a los amigos empresarios del sexenio; 
nos van marcando la pauta de que la insensibilidad, la 
cerrazón y sin razón nos van ganando la partida y que 
hoy, a riesgo de parecer detractor del Presidente, tenemos 
que exigirle cuentas sobre cuestiones verdaderamente 
preocupantes para el pueblo de México tales como 
combate a la pobreza, disminución de la violencia y la 
inseguridad, mejoría en sus ingresos y condiciones de 
vida a través de mejores empleos bien pagados, atención 
de calidad a los derechohabientes en las instituciones de 
salud, adquisición de vivienda digna entre otras demandas 
y necesidades más sentidas del pueblo, mismo que sobre 
eso espera que le informe porque son situaciones que le 
ocupan; llámele usted primero, segundo, tercero, cuarto o 
quinto pero infórmele con veracidad a México, el pueblo 
se lo merece, los que votaron y aún creen en usted, ya un 
poco menos, también se lo merecen; los que no votamos 
por usted, seguiremos concediéndole el beneficio de la 
duda mientras esa línea delgada entre la credibilidad 
y no credibilidad no se tense tanto y se reviente como 
normalmente ocurre; finalmente señor Presidente valdría 
la pena que usted en su soledad se ponga a pensar, 
cuánto esfuerzo le costó llegar hasta la silla presidencial, 
cuánto sacrificio le llevó alcanzar su sueño de gobernar a 
México, hoy ya no es un sueño, es una realidad, infórmele 
a su pueblo con la verdad, pero hágalo con humildad, 
seguir con su extraño juego de palabras, metáforas y 
refranes inventados ex profeso cada mañana y echarle 
la culpa a los fantasmas de su pasado, le puede resultar 
contraproducente, se le puede revertir, deje de caminar al 
filo de la navaja, le faltan 5 informes de Gobierno o más, 
según sus datos. ¡Es Cuánto! 

LA INFORMACIÓN DEL 
PRIMER INFORME DE GOBIERNO

Por: José Luis Novelo Ayuso

“Es más fácil engañar a la gente, que convencerlos
 que han sido engañados.”

Mark Twain.
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OPINIÓN 

En México viven más de 7 
millones de personas con 
discapacidad, de acuerdo 

con la Encuesta Nacional de la 
Dinámica Demográfica 2018 la 
mitad de esta población son 
personas adultas mayores 
de 60 años y principalmente 
mujeres. Existen varios tipos de 
discapacidad, pero la más común 
es la motriz (56.1%), a la que 
siguen la discapacidad visual 
(32.7%) y la auditiva (9.3%). En el 
futuro estas cifras aumentarán 

debido al envejecimiento de la población y a las 
enfermedades crónico-degenerativas.

Históricamente, la población con discapacidad 
ha estado invisibilizada y la forma más tangible 
de exclusión está en el entorno físico. La ausencia 
de una perspectiva de derechos humanos en el 
diseño de espacios públicos y privados impide la 
inclusión de estas personas. Estas barreras son 
invisibles para los no discapacitados hasta que 
experimentan un accidente, llegan a una edad 
avanzada o tienen una persona cercana en una 
condición donde lo que antes era tan normal, 
ahora se convierte en un obstáculo.

Garantizar la movilidad es clave para la 
integración de las personas con discapacidad. El 
artículo 9 de la Convención sobre los Derechos 
de las Personas con Discapacidad, ratificada 
por México en 2007, establece el derecho a la 
accesibilidad. Esto implica asegurar el acceso al 
entorno físico, el transporte, la información y las 
comunicaciones. Esto les permitirá integrarse 
a otros ámbitos requeridos para llevar una 
vida digna y autónoma como educación, salud, 
trabajo, esparcimiento.

Para lograr los cambios necesarios existen 
recursos como el Fondo para la Accesibilidad 
en el Transporte Público para las Personas 
con Discapacidad (FOTRADIS). Este tiene 
como objetivo promover la integración de las 
personas con discapacidad y con ello garantizar 
su derecho a la accesibilidad. Desde 2011 el 
fondo ha repartido en total 4 mil 450 millones 
de pesos, entre 445 y 600 millones cada año. El 
dinero del fondo se transfiere a las entidades 
federativas, pues son los gobiernos estatales 
los encargados de ejercerlo y supervisarlo. 

A propósito del tema, en el INAI atendimos un 
recurso de revisión RRA 6072/19 que demuestra 

la preocupación por la falta de información 
sobre los programas que la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes ha implementado 
para promover el derecho a las personas con 
discapacidad al acceso al entorno físico. El 
pleno del INAI instruyó a la secretaría hacer 
una búsqueda exhaustiva al respecto. Tener 
información es el primer paso para hacer frente 
a la desigualdad que enfrentan las personas 
con discapacidad, garantizarles el acceso a la 
información es una forma de empoderarles 
permitiendo que conozcan y se apropien de sus 
derechos y los apoyos que deben recibir. Una 
vez informados, podrían también monitorear, 
evaluar los recursos que se designen y las 
políticas públicas que se implementen para 
atenderlos. Ellas y ellos deben participar en 
igualdad de condiciones en estos procesos para 
hacer saber por sí mismos sus necesidades 
prioritarias.

La sociedad civil organizada ha denunciado 
la falta de transparencia en la gestión del 
FOTRADIS, cuestionando las asignaciones por 
estado y señalando que no se está invirtiendo 
como se debe. El colectivo Movilidad Sin Límites 
ha hecho estos llamados de atención y además 
lanzó una plataforma en línea para visibilizar 
las barreras físicas en las calles, el transporte 
y otros espacios públicos. Si se difunde 
adecuadamente las y los interesados pueden 
contribuir a que la perspectiva de derechos 
humanos y el modelo social de la discapacidad 
permee entre la población en general. Incluso, 
las autoridades competentes de todos los 
niveles de gobierno pueden hacer suya esta 
herramienta que les ayudaría a cumplir con sus 
atribuciones. 

En el INAI entendemos que la información 
empodera, por eso hemos decidido apoyar 
contundentemente el proyecto Movilidad sin 
límites. Debemos abandonar la concepción de 
las personas con discapacidad como eternos 
pacientes, ellos son sujetos de derechos y 
obligaciones que deben vivir sin discriminación. 
En cuanto a información, es necesario derrumbar 
las barreras mediante transparencia proactiva.

----------------------------------------------
*Joel Salas Suárez
Comisionado del INAI y coordinador de 
la Comisión de gobierno abierto y 
transparencia.
Twitter: @joelsas

Información sin barreras
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Neil y Edwin descendieron de la 
capsula lunar del Apollo 11 para 
que por primera vez un ser humano 

caminara en la luna. Tras poner sus pies en 
la luna Armstrong pronunció: “Un pequeño 
paso para el hombre, pero un gran salto 
para la humanidad”. Corría el año de 1969 y 
el mundo estaba envuelto en demasiados 
retos, guerras e inconformidades. Sin 
embargo, el 20 de julio toda la humanidad 
volteó a ver a la luna con el corazón en 
la mano: habíamos llegado. Todos se 
detuvieron a dar un respiro.
 
Pero acá en la tierra la historia era 
diferente: la guerra de Vietnam seguía 
cobrando miles de vidas. La batalla de 
“Hamburger Hill” resultó una victoria 
totalmente inútil. Los críticos decían 
que ganar en el sureste asiático ya era 
imposible. Mientras tanto “Woodstock” 
se convirtió en un festival icónico para 
la historia. Más de 400 mil personas se 
dieron pie para celebrar la paz, la música 
y la cultura en el estado de Nueva York. 
Plaza Sésamo fue lanzado por primera vez 
para educar a los niños a través de la TV. 
Este es el verano de 1969.
 

Este pequeño espacio de la historia, de 
tan solo 4 meses, vio cambios sociales 
tan fuertes que el día de hoy todavía 
vivimos sus consecuencias. Los eventos 
de ese verano sacudieron la conciencia 
de muchas personas que reclamaban una 
posición justa para el individualismo. Los 
movimientos sociales explotaron en la 
década de los sesenta. El 28 de junio la 
policía hizo una redada en el hotel Stone 
Wall, el cual era conocido como un punto 
de reunión de hombres gay. A partir de ahí 
el movimiento LGBT organizó su primera 
marcha en NY.   
 
En un Despertar, como el de los sesenta 
y setenta, los individuos luchan por tener 
una posición fuerte ante las instituciones. 
La gran protagonista de este despertar fue 
la generación Baby Boomer. El verano de 
1969 vio nacer a las tiendas GAP, vio a Jack 
Nicholson actuar como contrabandista en 
la película “Easy Rider”, vio la publicación 
del “El Padrino de Mario Puzo, vio a Cesar 
Chávez liderar la huelga de las uvas en 
California y también vio a las Panteras 
Negras dejar las armas y empezar a hacer 
obras de ayuda social. ¡Qué año!

MUNDO GENERACIONAL 

EL VERANO DEL 69

“Woodstock” se 
convirtió en un 

festival icónico 
para la historia. 

Más de 400 mil 
personas se dieron 

pie para celebrar 
la paz, la música 

y la cultura en el 
estado de

 Nueva York.

Por Edwin Carcaño Guerra 
Instagram: @ecarcanog
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Diputados aprueban cambios para 
la Glosa del Informe de Gobierno

Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

Obligar a los funcionarios públicos a 
rendir compromiso, a decir verdad, 
así como generar un informe 

completo en lengua maya, fueron los 
cambios aprobados por unanimidad por 
los integrantes de la comisión permanente 
de Puntos Constitucionales y Gobernación, 
para el análisis de la Glosa del Informe de 
Gobierno.

El presidente de la Junta de Gobierno del 
Congreso, Felipe Cervera Hernández (PRI), 
propuso que en lugar de un resumen, se 
entregará un informe completo en lengua 
maya, para que tenga un espíritu de igualdad 
para todos los yucatecos, que se integró en 
la reforma al artículo 28 de la Constitución 
Política del Estado.

En la sesión de la comisión, también continúo 
el análisis de la iniciativa para reformar la 
Ley de Gobierno del Poder Legislativo, para 
otorgar más atribuciones a la comisión 
permanente de Derechos Humanos.

De la misma manera, a propuesta de la 
diputada Silvia López y con aportaciones del 
diputado Felipe Cervera, los miembros del 
cuerpo colegiado aprobaron por unanimidad 
que se de lectura a un resumen de la sesión 
anterior inmediata, a partir del próximo 
encuentro.

Por su parte, la diputada Lila Frías Castillo 
(PRI) presentó un proyecto de Acuerdo, 
admitido por unanimidad, para que el 
Congreso del Estado, en pleno respeto a la 
autonomía Federal, exhorte al Titular del 
Poder Ejecutivo Federal, para que a través 
de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural y la Comisión Nacional de Pesca se firmen los convenios 
de coordinación con el Estado de Yucatán a efecto de otorgar 
las facultades y competencias legales, así como los recursos 
para la realización de las tareas de Inspección y Vigilancia en 
todo el litoral yucateco.

La diputada advirtió que la pesca en el litoral yucateco ya 
no aguanta más, porque las autoridades federales en la 
materia están rebasadas en su capacidad de actuación, 
en la actualidad en el Estado, solamente contamos con 4 
inspectores para atender 378 kilómetros de costa y 4,352 
embarcaciones que integran el esfuerzo pesquero, cuestión 
que  a todas luces es materialmente imposible de abarcar.

“Si no actuamos e impulsamos la protección de 
este sector, estamos en un grave de riesgo de 
que, en muy corto plazo, se haya depredado en 
definitiva las especies propias de nuestra costa 
y por ende acabar con esta actividad económica 
que tanto le representa a los puertos de nuestra 
entidad”, enfatizó.

Asimismo, la legisladora Rosa Díaz Lizama 
(PAN) también presentó una iniciativa para 
expedir la Ley de Protección a la Maternidad y la 
Infancia Temprana del Estado, con el objetivo de 
asegurar el ejercicio de los derechos de la mujer 
embarazada, resguardar su salud y la vida del 
niño, desde el momento de su concepción hasta 
la infancia temprana, así como la protección 
en las diversas etapas del embarazo, parto y 
maternidad.

Detalló que en esta iniciativa se plantea una obligación 
gubernamental de protección a la maternidad, mediante la 
creación de una red de protección a mujeres embarazadas 
desde las instituciones públicas especializadas, para 
garantizar acceder al derecho a la salud, principalmente 
durante el embarazo, defensa legal y una protección efectiva.

“Presentamos esta iniciativa con el objetivo de ofrecer 
alternativas para armonizar el derecho a la vida, el derecho 
a la mujer a decidir sobre su cuerpo, en donde al Estado le 
toca garantizar la preeminencia al derecho de nacer, cubrir 
necesidades básicas y la decisión de una mujer de ejercer 
la maternidad con responsabilidad, con opciones seguras y 
efectivas”, reiteró Díaz Lizama.

El presidente de la 
Junta de Gobierno 
del Congreso, Felipe 
Cervera Hernández 
(PRI), propuso que en 
lugar de un resumen, 
se entregue un 
informe completo en 
lengua maya.
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Ciudadanos reconocen 
la atención directa del 
alcalde Renán Barrera

Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

El alcalde Renán Barrera Concha 
encabezó una nueva jornada 
del Miércoles Ciudadano, 

programa fundamental para esta 
administración, ya que permite al 
primer edil y a los directores de 
todas las áreas escuchar y atender 
de manera directa a los meridanos 
y darles respuesta inmediata a sus 
peticiones.

En la reactivación de este programa 
municipal, que tuvo una pausa 
durante la temporada vacacional, el Concejal recibió desde 
agradecimientos por apoyos entregados hace varios 
meses, hasta peticiones que incluyeron temas de vivienda, 

servicios públicos y salud, entre 
otros.

El Alcalde comentó que este 
programa es una muestra que 
juntos sociedad y gobierno pueden 
sacar adelante a un municipio, ya 
que el Ayuntamiento es la primera 
autoridad con la que los habitantes 
tienen contacto directo.

—Este es un ejercicio que me da 
mucha satisfacción, porque el 

Ayuntamiento es el punto de referencia de todas las 
necesidades de los ciudadanos, independientemente que 
seamos el orden de gobierno responsable o no para 

El Ayuntamiento es el punto 
de referencia de todas las 

necesidades de los ciudadanos, 
independientemente que 

seamos el orden de gobierno 
responsable o no para hacerlo, 
afirmó el Presidente Municipal. 
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hacerlo, somos los que más a la mano 
estamos y el miércoles ciudadano 
nos acerca todavía más para ayudar 
a todos los que podamos—aseveró.

En la jornada se incluyeron además 
los servicios de belleza, feria de la 
salud, unidad médica municipal, 
bolsa de trabajo, Micromer, entre 
otros.

Rigoberto Otero Castillo, uno de los 
ciudadanos que participó, se dijo 
satisfecho con el trabajo del alcalde 

Barrera Concha, a quien agradeció el 
apoyo que le brindó hace ocho meses, 
durante una crisis de salud.

—Tuve un infarto cerebral y mi esposa 
se acercó personalmente al alcalde 
para solicitar un apoyo el cual nos 
fue dado casi de manera inmediata, 
por eso estoy aquí, para estrechar la 
mano de la persona que nos ayudó, 
eso habla bien de él como ser humano 
y como servidor público —expresó.

—Me apoyaron con transporte para 
mis citas médicas y con despensas —
añadió— y además le otorgaron a mi 
hija una beca, pues en las condiciones 
en que yo estaba me era imposible 
llevar dinero a la casa.

—Tan difícil era mi situación que ya 
no contábamos con dinero para que 
mi hija siguiera estudiando, por eso 
también nos dio una beca para que 
ella pueda seguir yendo a la escuela y 
no tuviéramos doble preocupación—
manifestó.

El señor Marco Antonio “Chino” 
Benítez, ex campeón nacional de 
boxeo en la categoría peso mosca, 
también tuvo la oportunidad de 
plantearle al alcalde una solicitud de 
crédito para la compra de un mototaxi, 
ya que debido a la discapacidad visual 
que padece en un ojo se le dificulta 
trabajar en la albañilería como lo 
había hecho hasta ahora.

—Tengo más de 60 años y cada día 
me es más difícil hacer mi trabajo 
como albañil, por eso me acerqué 
al presidente municipal para que 
exponerle mi problema y que nos 
pueda apoyar—indicó.

—Me voy contento porque también 
va a apoyar a mi hermano, quien ha 
perdido por completo la vista, con un 
bastón y la entrega de despensas —
puntualizó.

En total, durante la jornada del 
Miércoles Ciudadano fueron 
atendidas 536 personas, de las 
cuales 18 platicaron con el alcalde, 
149 en las mesas de las diferentes 
direcciones y 369 acudieron a los 
módulos de la feria de la salud, bolsa 
de trabajo, feria ambiental, adopta 
un árbol, derechos de la mujer, 
mediación, entre otros.

El alcalde de Mérida, 
Renán Barrera 
Concha comentó 
que este programa 
es una muestra que 
juntos, sociedad y 
gobierno pueden 
sacar adelante a un 
municipio.

Luego de una pausa por el 
periodo vacacional de 

verano, regresa el programa 
Miércoles Ciudadano
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Vila Dosal une esfuerzos 
en pro de México

Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATAN  

Con el objetivo de sumar en 
colaboración, así como hacer 
contrapeso para la defensa de la 

democracia mexicana con eficiencia, 
transparencia y competitividad, el 
gobernador Mauricio Vila Dosal acudió 
a la sesión de la conformación de la 
Asociación de Gobiernos Estatales 
(GOAN).

Además del mandatario, la agrupación está integrada por Martín 
Orozco Sandoval de Aguascalientes, Carlos Mendoza Davis de 
Baja California Sur, Diego Sinhue Rodríguez Vallejo de Guanajuato, 
Francisco Domínguez Servién de Querétaro, Carlos Joaquín 
González de Quintana Roo y Francisco Javier García Cabeza de 
Vaca de Tamaulipas.

Desde San Juan del Río, Querétaro, se anunció que otra finalidad 
de esta iniciativa es potencializar aquellas acciones y casos de 
éxito que encabezan dichos gobernadores en sus respectivas 
entidades, para compartir los buenos resultados con el resto del 
país.

El titular del Poder Ejecutivo yucateco también presentó los 
alcances de la estrategia Yucatán Seguro ante la sesión plenaria 
de senadores de la República. Allí recordó que con la inversión de 
más de dos mil 600 millones de pesos se instalarán tres mil 527 
nuevas cámaras de vigilancia, las cuales se sumarán a las dos mil 

248 ya existentes para hacer un total de 
cinco mil 775 en todo el territorio, además 
de los mil nuevos aparatos vecinales 
adicionales.

Asimismo, hizo hincapié en la colocación 
de 119 nuevos arcos carreteros que, 
agregados a los 100 actuales, significarán 
219 en puntos estratégicos. Además, 
seis drones de alta tecnología y un avión 

especializado con los que se busca fortalecer la protección en las 
entradas y salidas del estado y, con ello, blindar las fronteras.

De igual manera, se contará con una red de semáforos 
inteligentes, 50 postes de voceo público con botón de pánico y 
cuatro embarcaciones para resguardar la costa, ya que es la 
mejor manera de procurar por la paz y la tranquilidad de todas y 
todos los yucatecos, afirmó.

Con el fin de disminuir la incidencia delictiva, el Gobernador 
mencionó que se ha optado por implementar Yucatán Seguro, 
el cual comprende nuevos sistemas con tecnología de alta 
generación, misma que ha mostrado su efectividad en países 
como Alemania, Estados Unidos, Israel y Reino Unido, entre otros.
Vila Dosal mencionó que con estos recursos el Centro de 
Monitoreo Estatal C4 de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) 
se convertirá en el Sistema Estatal de Coordinación, Comando, 
Control, Comunicaciones, Cómputo e Inteligencia (C5i). Con 

El gobernador Mauricio Vila 
Dosal presentó los alcances 

de la estrategia Yucatán 
Seguro ante la sesión 
plenaria de senadores 

de la República.
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ello, se garantizará una mejor 
coordinación y una pronta 
respuesta de la Policía gracias a 
la tecnología de punta.

Recalcó que desde el inicio de su 
administración se ha trabajado 
para que Yucatán destaque en 
este rubro. Ello ha redundado en 
que la entidad obtenga el primer 
lugar nacional en el Índice de Paz 
del Institute for Economics and 
Peace (IEP), al tener la menor 
tasa de homicidios dolosos y 
otros delitos, además de una 
percepción de seguridad de 66.6 
por ciento de la población.

Eso se suma la creación de la 
Policía Estatal Metropolitana, 
con 383 elementos y 80 
vehículos; la instalación de la 
Mesa de Coordinación para la 
Construcción de la Paz, que 
sigue los lineamientos dispuestos por 
el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, y el establecimiento del 
Grupo Multidisciplinario de Justicia, 
para combatir la impunidad; en ambos 
órganos participa de manera directa la 
sociedad civil.

Gracias a estos logros, señaló, Yucatán 
destaca como motor de crecimiento y 
muestra de ello es que en estos primeros 
11 meses de su gobierno ya se anunciaron 
40 mil millones de pesos en nuevas 
inversiones. Estos recursos generarán 
más de 30 mil nuevos empleos, mejor 
pagados, que ayudarán a mejorar la 
calidad de vida de quienes habitan en el 
territorio.

En cuanto a inversión extrajera directa, 
Yucatán registró 92 millones de dólares, 
es decir, un incremento de 59.7 por ciento 
comparado con el primer semestre del 
año anterior. Este flujo de capitales ha 
colocado al estado en el tercer lugar 
nacional de crecimiento económico, ya 
que en el primer trimestre se abrieron 
ocho mil 579 nuevas plazas, lo cual 
representa un aumento de 32 por ciento 
frente al mismo lapso de 2018.

La seguridad también es un factor que 
beneficia al turismo. Como resultado, se 
incrementó en 16 por ciento la llegada de 
visitantes con pernocta durante enero 
a junio, con respecto al mismo periodo 
del año anterior; asimismo, la ocupación 
hotelera alcanzó 55.7 por ciento, 1.4 
puntos porcentuales por encima del 
acumulado del año pasado.

En 2019 han llegado 64 cruceros con 
un total de 200 mil personas a bordo 
y se confirmó el arribo de seis nuevos 
cruceros, entre ellos el Carnival Dream: de 
dos mil 754 pasajeros a cuatro mil 555 y 
de mil 100 tripulantes a mil 300. 

Por estas razones, Yucatán ha sido elegido 
para albergar eventos internacionales, 
como la edición décimo primera del U.S.-
México CEO Dialogue, el Foro Mundial 
de Líderes Responsables 2019 de la 
fundación BMW, la Cumbre Mundial de 
los Premios Nobel de la Paz y el Tianguis 
Turístico 2020.

En el Senado de la República el tema de 
la industria fue expuesto por Rodríguez 
Vallejo y Orozco Sandoval; el del turismo, 
por Mendoza Davis y Joaquín González; 
el de historias para el desarrollo, por 
Domínguez Servién, y el de seguridad fue 
tratado también por García Cabeza de 
Vaca.

Puerto Progreso dará 
un paso a la modernidad

Por otra parte, emblemático puerto de 
Progreso, ventana de Yucatán hacia 
el mundo en los ámbitos turístico y 
comercial, recibirá un recurso por 500 
millones de pesos el próximo año para 
renovar su imagen urbana, fruto de 
las gestiones del gobernador Mauricio 
Vila Dosal con la Federación, que se 
consolidaron con la firma de un convenio.  

En este vínculo el Gobierno del Estado 
suma fuerzas con la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(Sedatu) y la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) 
para elaborar un diagnóstico 
especializado y trazar una ruta 
de trabajo en la que se definan 
las acciones prioritarias y 
proyectos a desarrollar, a través 
del Programa de Mejora a la 
Infraestructura Urbana.

Vila Dosal había entablado 
conversaciones con el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
para que Progreso se incluido 
dentro los lugares a intervenir 
seleccionados por el referido 
esquema y al darse las 
condiciones necesarias, ahora se 
aprobó un considerable monto 
para transformar el rostro 
de dicho puerto y emprender 
acciones de vivienda, calles y 
servicios públicos.

En específico, el mandatario compartió 
que dicho plan se orienta a combatir 
las desigualdades sociales y por eso 
atiende, principalmente, retos en imagen 
urbana, agua potable y saneamiento, 
espacio público, vialidades, vivienda y 
regularización de la tenencia de la tierra, 
de manera que se generen empleos 
e inversiones, detonantes para el 
desarrollo y crecimiento.  

Para ello, según se acordó en el 
documento, la máxima casa de estudios 
diseñará el Programa Territorial 
Operativo que tenga como guía elevar la 
calidad de vida de las y los progreseños, 
además de mejorar la imagen urbana, lo 
cual, sin duda, será un punto clave para el 
aumento en el arribo de turistas.

Estas obras se alinean también a la 
inversión que destina por sí solo el 
Gobierno del Estado de casi 60 millones de 
pesos para la remodelación de la Casa de 
la Cultura del municipio y la rehabilitación 
de calles aledañas a este edificio, obras 
que iniciarán este mes, lo cual conjunta 
una verdadera estrategia para mejorar la 
imagen del referido puerto y, dicho sea de 
paso, de Yucatán.

Este acuerdo para transformar Progreso, 
entre el gobernador y los titulares de 
la Sedatu y la UNAM, Román Meyer 
Falcón y Enrique Graue Wiechers, 
respectivamente, se concretó en el marco 
de la firma de convenios de colaboración 
para la elaboración de instrumentos de 
ordenamiento territorial en la Ciudad de 
México, llevada a cabo en el patio central 
del Palacio de Minería.

El gobernador y los titulares de la Sedatu y la 
UNAM, Román Meyer Falcón y Enrique Graue 

Wiechers, respectivamente, en la firma de 
convenios de colaboración para la elaboración de 
instrumentos de ordenamiento territorial llevada 
a cabo en el patio central del Palacio de Minería. 
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El gobernador Carlos Miguel Aysa 
González llamó a concentrarse 
en el trabajo en equipo para 

aprovechar los recursos que otorga 
el Fondo Metropolitano y desarrollar 
proyectos de infraestructura que 
además de ser viables y sustentables, 
respondan a las necesidades de la 
población.

El Mandatario subrayó lo anterior 
tras encabezar la primera sesión 
extraordinaria del Consejo para el 
Desarrollo Metropolitano de Campeche.  

Subrayó que, así como otras entidades 
federativas han realizado obras 
importantes a través de los recursos 
que otorga el fondo, hoy Campeche 
tiene la oportunidad de acceder a ese 
instrumento de financiamiento para 

realizar mejor infraestructura en la 
ciudad de San Francisco de Campeche, 
Lerma y Chiná, delimitada como zona 
metropolitana.
Luego de que el consejo determinó 
aprobar por unanimidad la modificación 
a la cartera de proyectos, Aysa González 
apuntó: “Es momento de enfocarnos a 
trabajar en equipo y ordenadamente 
para plantear, de manera clara y concisa, 
los proyectos que necesitamos para 
avanzar y dar mejores oportunidades a 
nuestros ciudadanos”.

Finalmente, pidió a los integrantes del 
organismo, entre ellos los secretarios 
General de Gobierno, Pedro Armentía 
López; de Desarrollo Social y Humano, 
Christian Castro Bello, y de la 
Contraloría, José Román Ruiz Carrillo, 
seguir con la tendencia de trabajo 

El gobernador 
Carlos Miguel Aysa 
González encabezó 

la primera sesión 
extraordinaria 

del Consejo para 
el Desarrollo 

Metropolitano de 
Campeche.

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Gobernador CMAG preside sesión 
del consejo para el desarrollo 
metropolitano de Campeche
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en equipo pensando siempre en las necesidades sociales 
más demandadas.

Gobierno respalda causas sociales

Por otra parte, en el municipio de Hopelchén, el gobernador 
Carlos Miguel Aysa González afirmó que con hechos se 
confirma que en Campeche se ejerce un buen gobierno y 
se respaldan las más importantes causas sociales, como 
la educación, para mejorar las condiciones de vida de las 
familias campechanas.

Lo anterior, después de inaugurar la cancha techada del 
Centro de Estudios de Bachillerato Jerónimo Baqueiro 

Foster y continuar con la entrega de material educativo 
del programa Aprende, que en este municipio beneficia 
a cuatro mil 169 alumnos con 457 paquetes de útiles 
escolares, tres mil 218 zapatos deportivos y 951 uniformes.

Aysa González, acompañado de los secretarios de 
Desarrollo Social y Humano, Christian Castro Bello, y de 
Desarrollo Rural, José Ignacio España Novelo, visitó hoy de 
nueva cuenta la región de Los Chenes, donde el gobierno 
estatal canalizó 36 millones de pesos para realizar 
nueve obras prioritarias en la cabecera municipal y las 
comunidades de Dzibalchén, Iturbide y Ucum. El monto 
es parte de los recursos que se iban a asignar al puente 
vehicular avenida Central-Patricio Trueba de Regil de la 
capital campechana.

El gobernador Carlos Miguel Aysa González 
y el director general del Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fonatur), Rogelio Jiménez 

Pons, dieron puntual seguimiento a los avances 
que registra en la entidad el proyecto Tren Maya y 
acordaron fortalecer los trabajos de coordinación 
para consolidarlo, pues es una de las más importantes 
obras de infraestructura que impulsa el gobierno 
federal para desarrollar integralmente al sureste del 
país. En la reunión de trabajo estuvieron presentes 
el coordinador de ONU-Habitat para México, Eduardo 
López Moreno y la delegada en Campeche de los 
programas federales, Katia Meave Ferniza.

ONU-Habitat para México

El Mandatario inauguró la cancha 
techada del Centro de Estudios de 
Bachillerato Jerónimo Baqueiro en 
el municipio de Hopelchén.
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Para unir esfuerzos en beneficio del 
turismo, los gobernadores de los 
estados de Aguascalientes, Baja 

California Sur, Durango, Guanajuato, 
Querétaro, Tamaulipas, Yucatán y Quintana 
Roo firmarán, en la ciudad de Chetumal, 
el acuerdo “Turismo como Motor de 
Prosperidad”.

En el marco del tercer informe del gobernador 
Carlos Joaquín y bajo su liderazgo, ocho 
gobernadores integrantes de la Asociación 
de Gobernadores de Acción Nacional (GOAN), 
signarán una estrategia denominada “Turismo 
como Motor de Prosperidad”, que tiene como 
objetivo impulsar acciones conjuntas en 
pro de la tercera fuente de divisas del país, 
actividad que aporta el nueve por ciento del 
Producto Interno Bruto (PIB).

En Quintana Roo, la actividad turística es la mayor 
generadora de empleos. La entidad recibe anualmente 
más de 22 millones de visitantes y, de acuerdo con la 
Subsecretaría de Empleo y Productividad Laboral, en el 
mes de agosto se contaba con 471 mil 888 trabajadores 
afiliados al Instituto Mexicano del Seguro Social, la 
mayoría vinculados al sector de servicios como el turismo.

Con la firma del acuerdo, los mandatarios 
buscan apoyarse de manera conjunta y 
desarrollar estrategias para que el turismo 
se consolide desde la promoción, la atracción 
de inversiones, el impulso de una cultura 
turística sólida y la sustentabilidad, con el 
fin de que esta actividad económica genere 
bienestar y progreso social para la gente.

La firma del acuerdo se llevó al cabo en el 
salón Kohunlich del Museo de la Cultura 
Maya. El gobernador de Tamaulipas Francisco 
García Cabeza de Vaca ofreció un mensaje y, 
posterior a este evento los secretarios de 
Turismo de los estados firmantes brindaron 
una conferencia de prensa en un salón 
contiguo.

El gobernador anfitrión, Carlos Joaquín y los gobernadores 
que firmaron el acuerdo son Martín Orozco Sandoval, de 
Aguascalientes; Carlos Mendoza Davis, de Baja California 
Sur; José Rosas Aispuro Torres, de Durango; Diego Sinhué 
Rodríguez Vallejo, de Guanajuato; Francisco Domínguez 
Servién, de Querétaro; Francisco Javier García Cabeza de 
Vaca, de Tamaulipas, y Mauricio Vila Dosal, de Yucatán.

Especial / La Revista 

QUINTANA ROO 

En Quintana Roo, la 
actividad turística 

es la mayor 
generadora de 

empleos. La entidad 
recibe anualmente 
más de 22 millones 

de visitantes.

Ocho gobernadores firman 
en Quintana Roo el acuerdo: 

“Turismo como Motor de Prosperidad”
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OPINIÓN

Hace un poco más de tres meses, en la 
ciudad de Campeche amanecimos con 
el caso de envenenamiento de perros 

callejeros, animales que si bien podían 
considerarse un problema en ciertos puntos 
como en la cercanía de un supermercado 
donde la enorme cantidad de ellos los hacía 
parecer una jauría, no era como para que 
seres sin escrúpulos soltaran veneno por 
cada rincón de la ciudad. Más de 400 perros 
perecieron entre dolores abdominales, 
retorciéndose entre su vómito y heces 
sangrientas. Una sociedad se refleja en cómo 
trata a sus animales y en este caso, aunque la 
sociedad reaccionó indignada, en la que exigió 
justicia, en la que pidió que se encontrara a los 
responsables de un acto que sacudió lo más 
profundo de nuestro ser. Hasta el momento, 
sigue sin tener responsables, ni razón de lo 
sucedido.

Algunas voces dicen que hay cosas más 
importantes que los perros callejeros 
envenenados, si bien, tienen toda la razón, 
el caso es que no es solo ello pues, durante 
cuatro años nos vendieron la idea de que 
nuestra seguridad estaría atendida por un 
gigantesco aparato de video vigilancia, miles 
de cámaras a un precio que no sé si sea 
certero o no, pero que, por la inutilidad de 
encontrar a quien puso veneno en diferentes 
puntos de la ciudad, en especial en el malecón 
que es la principal vía de la ciudad, en una 
hora y día en la que el tráfico era reducido por 
no decir inexistente, el precio de las cámaras, 
por barato que fuera, resulta exhorbitante si 
no da resultados.

Más allá de la salvajada que se hizo con los 
perros (callejeros y mascotas cuidadas), el no 
tener una respuesta de nuestras autoridades 
esperando que se nos olvide es quizá el más 
duro golpe a nuestra confianza en lo que se 
dice fue comprado para cuidarnos.

Además de lo anterior, escribir en contra 
de una acción de este tipo expone al que lo 
plasma (sí, así es, también en los estados 
seguros del país, ser periodista u opinar en un 
medio, se vuelve una profesión de alto riesgo).

Esta cuestión de los perros envenenados 
es un asunto que no es menor, no por la 
crueldad, sino por la situación posterior, o no 
sirvió o se encubrió y ambos son dolorosos 

recordatorios de que la comunicación entre 
sociedad y autoridad no pasa por el mejor de 
los momentos, de que se puede prometer y 
no cumplir, donde la simulación es suficiente 
para ser considerado acción completada, 
donde la crítica no se recibe como la 
exposición de un problema a ser resuelto sino 
como una afrenta personal en una muy, pero 
muy sensible piel.

Más de tres meses y no ha pasado nada, no 
fue un hecho aislado, quien lo hizo se movió 
por diversos puntos, se bajó en ellos, soltó el 
veneno y nadie vio nada, nadie sabe nada, no 
hay indicio alguno, ergo, la impunidad campa 
libre por la ciudad mientras que, los pocos 
que tienen idea callan ante el miedo de perder 
su trabajo o ellos sí, recibir todo el peso de 
una justicia a modo.

Exacto, no son los perros y la crueldad 
manifiesta, es la falta de acción y el atole 
con el dedo que nos brindan con una sonrisa 
en el rostro mientras nosotros callamos por 
censura, autocensura, conveniencia o miedo.

Nada de lo escrito es nuevo, quizá el acto 
de envenenamiento masivo pero, nada 
más, lo otro es algo que tristemente vemos 
en nuestra sociedad, cada día a cada rato, 
la selectividad de unos para con otros, el 
desigual piso por donde caminamos, en otras 
palabras la autoridad preguntando “¿qué hora 
es?” Y la sociedad respondiendo al unísono “la 
que usted quiera señor”.

Servidores públicos, su nombre dice lo que 
deben ser, las preguntas que me hago ¿Lo 
saben ellos? ¿Lo sabemos nosotros?

La impunidad dura hasta que queramos, la 
corrupción surge mientras dure la primera, 
eso nos tiene hundidos como país y no 
obstante, como siempre, la solución no está 
en otras manos que no sean las nuestras.

Si hemos de ser selectivos en algo, hay que 
hacerlo en aquellos que hacen la promesa de 
servirnos, en otro caso, no seremos más que 
perros callejeros en espera de que  alguien 
nos apapache pero, que en lugar de extender 
su mano y darnos unos golpes consoladores 
en el lomo, nos entregue alimento 
envenenado mientras sonríe sabiendo que 
nada, absolutamente nada... le pasará.

INACCIÓN
Por Raúl Sales Gasque
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45rpm

Dentro del gran éxito que 
tiene hoy la ficción televisiva 
española existe toda una 

corriente revisionista que indaga 
en el pasado para construir toda 
su narrativa. De esa tendencia 
han nacido auténticas maravillas 
como “El Ministerio del Tiempo” o 
“Cuéntame Cómo Pasó” que desde 
sus muy particulares perspectivas 
narran episodios verídicos de la 
historia de España u otras que toman 
un determinado momento histórico 
para insertar sucesos de ficción como 
es el caso de “Las Chicas del Cable”, 
“Arde Madrid” o “Tiempos de Guerra”. 
Lo interesante de todas estas series 
-  además de lo que cuentan – es 
mirar como desde nuestros días la 
televisión voltea hacía atrás para 
revisar detalles que en su conjunto 
cuentan la transformación de todo un 
país y así entender mejor porque se 
ha llegado hasta lo que se es ahora.
En esa misma tendencia, Netflix 
ha incluido, dentro de su catálogo 
de estrenos del mes, una joyita 
que quizá pase desapercibida para 
muchos pero que tiene muchos 
elementos para hacer de ella algo 
entrañable al mismo tiempo que 

ENTRETENIMIENTO 

“45rpm” es el título de una serie que cuenta la historia de Robert, un talentoso 
músico que es descubierto por un rebelde manejador de cantantes llamado 
Guillermo Rojas, quien tiene la capacidad de ver que el país está entrando 
en un proceso de cambio y que artistas como Robert son los que van a ser 

fundamentales para apuntalar a la inminente transformación social y política.
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revisa el significado que tenía la 
música en España a principios 
de los años 60, es decir los 
tiempos en los que la dictadura 
franquista aún se encontraba 
en su apogeo y en los que 
la modernidad se aparecía 
envuelta en discos que se 
reproducían a 45 revoluciones 
por minuto. Eran tiempos en 
los que todo pasaba por un 
brutal censura, pero en la que 
algunos artistas, empresarios, 
manejadores y productores se 
las arreglaron para unirse a la 
revolución musical que llegaba 
de otros lares en forma de 
canciones de rock.

“45rpm” es el título de una 
serie que cuenta la historia 
de Robert (el carismático 
Carlos Cuevas) un talentoso 
músico que es descubierto 
por un rebelde manejador de 
cantantes llamado Guillermo 
Rojas (Iván Marcos) quien tiene 
la capacidad de visionar que 
el país está entrando en un 
proceso de cambio y que son 
artistas como Robert los que 
van a ser fundamentales para apuntalar 
a la inminente transformación social 
y política. A ellos se le sumará Maribel 
Campoy (Guiomar Puerta) una talentosa 
productora que tendrá que luchar 
contra los obstáculos que la industria, 
la familia y todo el sistema le impone a 
una mujer que pretende desarrollarse 
de manera profesional transgrediendo 
de esa manera lo que se supone está 
escrito para alguien de su edad y género. 
Los tres personajes van a convertirse en 
paladines de un naciente movimiento 
musical que busca insertarse en un 
mercado dominado por la tradición y 
fuertemente vigilado por los fascistas 
que gobernaban España. Se van a 
convertir en la punta de lanza de algo que 
cuajaría muchos después con la caída de 
la dictadura y el inicio de la transición 
española y que llevaría el nombre de “La 
Movida”, movimiento musical y artístico 
que hubiera sido imposible sin aquellos 
primeros aventureros que, dentro de sus 
posibilidades, se atrevieron a dar los 
primeros pasos para que la música se 
convierta en un elemento revolucionario.

Producida por Atresmedia, una de 
las casas productoras más exitosas 
de España, la serie se convierte un 
producto televisivo que refleja una 
época complicada en la que soñar era 
difícil y en la que convertir esos sueños 

en realidad era toda una epopeya. Lo 
hace con un diseño de producción de 
altísimo nivel que logra recrear al Madrid 
de los sesenta, esa ciudad que aún el 
medio del franquismo comenzaba a dar 
sus primeros pasos hacía la modernidad 
y a ser la ciudad cosmopolita y pro 
europea que es hoy en día. Es  un vistazo 
a una industria en la que los monopolios 
dominaban el mercado y en el que 
las pequeñas disqueras sobrevivían 
gracias a cantantes y productores que 
tenían el talento para generar nuevos 
y disruptivos discursos musicales. Y  
también es una serie que se adentra en 
las vidas de sus protagonistas, en como 
enfrentaban las vicisitudes propias de la 
cotidianidad de la época y cómo a partir 
de las relaciones entre ellos también 
se generaban pequeños cambios que 
contribuirían a construir una sociedad 
más abierta, cambiante y moderna.

45rpm es una serie que puede estar lejos 
de considerarse como transgresora, 
como revolucionaria en términos 
del manejo que hace del lenguaje 
audiovisual, una serie que muchos 
calificarían como tradicional. Pero eso 
es solamente un velo discursivo que 
al ser descubierto devela un subtexto 
no solamente emotivo sino que refleja 
un momento particular de la historia 
española que solo podía ser contado a 
través del poder de la música.

La serie se convierte 
un producto televisivo 
que refleja una época 
complicada en la que 
soñar era difícil y en la 
que convertir esos sueños 
en realidad era toda una 
epopeya, lo hace con un 
diseño de producción de 
altísimo nivel que logra 
recrear al Madrid de los 
años sesenta.



Semanario de Información y Análisis Político36

Al menos en este país, ninguna época 
del año es mejor para una leve 
depresión que el  fin de las vacaciones, 

ya sea en enero, primavera o septiembre. Las 
obligaciones laborales, el regreso a clases, 
la rutina de siempre; inevitablemente todo 
nos arroja a la pesadilla de la cotidianidad.

Pero si de todas formas nos vamos a 
deprimir más nos vale hacerlo bien y de 
manera inteligente. Mi recomendación para 
ello es la novela corta “El Túnel” del afamado 
escritor existencialista Ernesto Sabato  
(Buenos Aires 1911).

Desde mi punto de vista, una de las 
características principales de esta novela 
es que está narrada en primera persona, 
por lo que el lector verá los escenarios, los 
personajes, y el mundo que los rodea, desde 
la óptica del propio narrador, que a su vez es 
el protagonista principal de la historia.

Juan Pablo Castel, pintor de profesión, es 
un hombre introvertido, de mente algo 
enfermiza, lleno de traumas, complejos, 
rencores, dudas existenciales…, que lo 
convertirán en un tipo solitario. Una soledad 
que le hará ver la vida desde un punto de 
vista muy particular. O quizás sea al revés, 
es decir, que su filosofía de la vida le lleve 
a la incomprensión del mundo que lo rodea, 
y por tanto a la incomunicación y a la 
soledad, y esto a su vez le haga tener esos 
pensamientos tan…. llamémosles “oscuros”. 
No lo sé, pero en cualquier caso el resultado 
final es el mismo.

Dentro de ese mundo de soledad e 
incomprensión en el que vive el protagonista, 
un día ve con cierto deleite como una mujer 
observa uno de sus cuadros expuestos en 
una galería, prestando especial interés a una 
zona del mismo: una ventanita a través de 
la cual se puede ver el mar y a una persona 
de espaldas observándolo. Según él, nadie, 
ni siquiera los críticos que tanto alaban 
su obra, se había fijado en ese minúsculo 
detalle.

Desde ese mismo instante una obsesión 
crecerá en su interior, conocer a esa mujer, 

quizás la única que pueda entenderle. Con 
sumo detalle nos irá narrando su tormentosa 
pasión así como la extraña relación de amor 
y odio que termina manteniendo con ella. Y 
ésta es la verdadera historia de la novela. El 
final lo conocerán desde la primera cuartilla.

A mí, particularmente, la forma de actuar del 
protagonista me recuerda mucho a la de un 
determinado tipo de maltratador, que por 
desgracia, tan acostumbrados estamos a 
ver últimamente.

En definitiva, una novela breve, rápida de 
leer, excepto en algunos pasajes donde 
el narrador se explaya en exceso con 
sus pensamientos, algo perturbadora e 
inquietante, pesimista, que nos revela los 
pensamientos más oscuros que puede 
llegar a tener un ser humano cuando se 
halla inmerso en el túnel en el que vive el 
protagonista.

¿Dónde concluye el existencialismo y 
comienza la psicopatía? Saque usted sus 
propias conclusiones, o haga como un 
servidor: Deje ese debate para filósofos y 
psicólogos, a nosotros solo nos gusta leer 
buenos libros.

Nota benne: Hay tres versiones 
cinematográficas de esta novela, a 
mi parecer ninguna le hace justicia, 
aunque en honor a la verdad la 
última (1997) está mejor actuada y 
dirigida que las anteriores.

CULTURA 

EXISTENCIALISMO 
PURO

El túnel es una novela corta 
argentina escrita por Ernesto 

Sábato en 1948. 

Ernesto Sabato, escritor, 
ensayista, físico y pintor 

argentino. Su obra narrativa 
consiste en tres novelas: El 

túnel, Sobre héroes y tumbas 
(considerada una de las 

mejores novelas argentinas 
del siglo XX) y Abaddón el 

exterminador.

Por Francisco Solís Peón
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